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Zusammenfassung 

Teil 1 - Schnittsysteme: 

Bei der österreichischen Qualitätsweinrebsorte 'Zweigelt' ('Rotburger') wurde über einen 
Zeitraum von zehn Jahren der Einfluss der drei Schnittsysteme Zapfenschnitt auf Kordon, 
Zweistreckerschnitt und Minimalschnitt im Spalier (MSS) auf Ertrag und Reife ermittelt. 
Die Traubenernte bei den drei Schnittarten erfolgte zum gleichen Zeitpunkt. Der 
Minimalschnitt im Spalier (MSS) erbrachte stark schwankende Erträge. Die Erträge waren 
in drei Jahren signifikant geringer und in zwei Jahren signifikant höher als bei den beiden 
anderen Schnittarten. Der Zapfenschnitt erbrachte gegenüber dem Zweistreckerschnitt in 
einem Jahr einen signifikant geringeren Ertrag. Beim Minimalschnitt im Spalier (MSS) 
waren das Traubengewicht und das 100-Beeren-Gewicht in allen Jahren signifikant 
geringer als bei den beiden anderen Schnittarten. Das Mostgewicht des 
Minimalschnittsystems war in sechs Jahren signifikant geringer als jenes von Zapfen- und 
Zweistreckerschnitt. Der Zapfenschnitt zeigte im Vergleich zum Zweistreckerschnitt in 
einem Jahr ein signifikant höheres Mostgewicht. Beim Minimalschnitt im Spalier (MSS) 
war der Säuregehalt im Most in vier Jahren signifikant höher und der pH-Wert in fünf 
Jahren signifikant geringer beziehungsweise in einem Jahr signifikant höher als bei den 
beiden anderen Schnittarten. Der Gehalt an hefeverwertbarem Stickstoff im Most (NOPA) 
war beim Minimalschnitt im Spalier (MSS) in drei Jahren und der Gesamtstickstoffgehalt 
im Most in zwei Jahren signifikant geringer als bei den beiden anderen Schnittarten. Das 
beim Zapfen- und Zweistreckerschnitt ermittelte Schnittholzgewicht wurde durch das 
Schnittsystem nicht signifikant beeinflusst. Das Stadium "Zeitpunkt des Beginns der 
Beerenreife" trat beim Minimalschnitt im Spalier (MSS) zwei bis acht Tage später ein als 
bei den beiden anderen Schnittarten. Bei der sensorischen Bewertung wurden die Weine 
aus dem Minimalschnittsystem in einem Jahr signifikant besser und in zwei Jahren 
signifikant schlechter als die Weine aus den beiden anderen Schnittsystemen beurteilt. 
Zwischen den Weinen aus Zapfen- und Zweistreckerschnitt zeigten sich keine signifikanten 
Unterschiede. 
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Teil 2 - Stammhöhen: 

Mit der österreichischen Qualitätsweinrebsorte `Zweigelt` (`Rotburger`) wurde eine 
Rebanlage mit den Stammhöhen 75 cm und 115 cm angelegt, um in einem 
Langzeitversuch die Einflüsse auf Ertrag, Reife, Schnittholzgewicht und Phänologie zu 
ermitteln. Die Erträge waren in vier Untersuchungsjahren bei einer Stammhöhe von 115 
cm signifikant höher, als bei einer Stammhöhe von 75 cm. In drei Untersuchungsjahren 
war das Traubengewicht bei einer Stammhöhe von 75 cm signifikant geringer, als bei einer 
Stammhöhe von 115 cm. Die Ursachen für die Ertrags- und Traubengewichtsreduktionen 
bei 75 cm Stammhöhe waren entweder der starke Botrytisbefall an den Beeren oder der 
Wildverbiss an den Trauben. Auf das Beerengewicht konnten keine signifikanten Effekte 
durch die Stammhöhe ermittelt werden. Das Mostgewicht war in zwei Jahren bei einer 
Stammhöhe von 115 cm signifikant geringer als bei einer Stammhöhe von 75 cm. In vier 
Jahren war der Säuregehalt im Most bei einer Stammhöhe von 115 cm signifikant höher, 
als bei einer Stammhöhe von 75 cm. In allen anderen Jahren zeigten sich Tendenzen zu 
einem höheren Säuregehalt bei 115 cm Stammhöhe. Der pH-Wert im Most war in einem 
Jahr bei der Stammhöhe 115 cm signifikant geringer als bei der Stammhöhe 75 cm. In zwei 
Jahren war der Gehalt an hefeverwertbarem Stickstoff im Most bei der Stammhöhe 115 
cm signifikant geringer als bei der Stammhöhe 75 cm. Der Gesamtstickstoffgehalt im Most 
war bei der Stammhöhe 115 cm in zwei Jahren signifikant geringer und in einem Jahr 
signifikant höher bei der Stammhöhe 75 cm. Beim Schnittholzgewicht und beim 
Austriebszeitpunkt konnten keine statistisch signifikanten Unterschiede zwischen den 
Stammhöhen beobachtet werden. Das Stadium „Weichwerden der Beeren“ trat in zwei 
Jahren bei der Stammhöhe 115 cm später ein als bei der Stammhöhe 75 cm. 
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Summary   

Part 1 – Pruning systems: 

The influences of the three pruning systems spur pruning, long-spur pruning and minimal 
pruning in trellis on yield and ripeness were determined with the Austrian quality 
grapevine variety 'Zweigelt' ('Rotburger') over a period of ten years. The grapes of the 
three pruning systems were harvested at the same time. With minimal pruning in trellis 
yield alternated strongly and was significantly lower in three years and significantly higher 
in two years compared to the two other pruning systems. With spur pruning compared to 
long-spur pruning yield was significantly lower in one year. With minimal pruning in trellis 
cluster weight and 100-berry-weight were significantly lower than with the two other 
pruning systems. In six years must weight was significantly lower with minimal pruning in 
trellis compared to spur pruning and long-spur pruning. With spur pruning compared to 
long-spur pruning must weight was significantly higher in one year. In four years with 
minimal pruning in trellis the content of titratable acidity in the must was significantly 
higher than with the two other pruning systems. With minimal pruning in trellis the pH-
value was significantly lower in five years and significantly higher in one year compared to 
spur pruning and long-spur pruning. With minimal pruning in trellis the content of yeast 
assimilable nitrogen in the must was significantly lower in three years and the content of 
total nitrogen in the must was significantly lower in two years compared to the two other 
pruning systems. With pruning wood weight, which had been determined with spur 
pruning and longspur pruning, no significant differences could be observed. With minimal 
pruning in trellis the growth stage veraison occurred two to eight days later than with the 
two other pruning systems. In the organoleptical evaluation the wines from the minimal 
pruning system were rated significantly better in one year and significantly poorer in two 
years than the wines from the two other pruning systems. No significant differences could 
be determined between the wines from spur pruning and long-spur pruning. 

Part 2 – Stem heights: 

With the Austrian quality wine variety `Zweigelt´ (`Rotburger´) a research vineyard with 
stem heights of 75 cm and 115 cm was established to determine the effects on yield, 
ripeness, pruning wood weight and phenology in a long-term trial. In four years yield was 
significantly higher with a stem height of 115 cm than with a stem height of 75 cm. In 
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three years cluster weight was significantly lower with a stem height of 75 cm than with a 
stem height of 115 cm. The reasons for the reductions of yield and cluster weight with a 
stem height of 75 cm were either the higher infestation of botrytis on the berries or the 
damages caused by game animals. On berry weight no significant effects could be 
determined by stem height. In two years must weight was significantly lower with a stem 
height of 115 cm than with a stem height of 75 cm. In four years the content of titratable 
acidity in the must was significantly higher with a stem height of 115 cm than with a stem 
height of 75 cm. In all other years of study, there were trends to a higher content of 
titratable acidity in the must with a stem height of 115 cm. In one year the pH-value in the 
must was significantly lower with a stem height of 115 cm than with a stem height of 75 
cm. In two years the content of yeast assimilable nitrogen in the must was significantly 
lower with a stem height of 115 cm than with a stem height of 75 cm. In two years the 
total nitrogen content in the must was significantly lower and in one year significantly 
higher with a stem height of 115 cm than with a stem height of 75 cm. With pruning wood 
weight and time of bud burst no statistically significant differences between the two stem 
heights could be observed. In two years the stage “time of beginning of berry ripening” 
(veraison) occurred later with a stem height of 115 cm than with a stem height of 75 cm. 
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